



Fin mai 1937 à Pékin. Vincent Lebbe avec André Boland, fondateur de la Société des Auxiliaires des Missions (SAM), sur le lac au Palais d'Été. [Archives photographiques Vincent Lebbe. Album II, photo 175, Nég. : G II 55.]

André BOLAND

Fondateur de la S.A.M.

10 septembre 1891 – 4 janvier 1955

Né à Verviers le 10 septembre 1891, André est élève au Collège Marie-Thérèse de Herve. Ordonné prêtre le 18 mars 1916, il est aussitôt nommé vicaire à la paroisse Sainte-Julienne de Verviers. Nous sommes en pleine guerre et la ville est occupée par les Allemands. Il s'engage dans les services de la Croix-Rouge et manifeste son patriotisme dans un sermon qui lui vaudra un séjour en prison. Après la

guerre, il se lance dans l'accompagnement des jeunes étudiants et contribue à la promotion dans la région verviétoise de l'Association catholique de la Jeunesse belge (ACJB), Rapidement, autour de lui se rassemblent des jeunes étudiants issus des écoles secondaires de la ville, en particulier de l'Athénée. Il les appelle « ses petits enrégés » en raison de leur dynamisme apostolique.

Le Père Lebbe, la rencontre décisive

A l'occasion d'une grande journée missionnaire, le 9 juillet 1922, il rencontre le Père Lebbe. Sur décision de son curé, l'abbé Boland doit, au nom de la paroisse, accueillir un étudiant chinois envoyé par le Père Lebbe. D'autres suivront. Ainsi l'abbé Boland s'engage en faveur de la Chine et se consacre à l'apostolat auprès des étudiants chinois, dont la plupart ne sont pas chrétiens. En janvier 1923, Boland et Lebbe fondent avec des industriels verviétois du textile, dont Armand Simonis, les Amitiés belgo-chinoises qui suscitent un mouvement de sympathie et un soutien financier pour l'accueil des étudiants chinois en Europe.

L'engagement pour les étudiants chinois

À Verviers, un groupe de trois s'est formé : l'abbé Boland, un autre jeune abbé, Fernand Lacroix et un rhétoricien, Raymond de Jaegher. En 1926, est créé à Louvain un collège pour les étudiants chinois. Le 28 octobre 1926, a lieu le sacre des six premiers évêques chinois par le pape Pie XI. Ces nouveaux évêques ont un souci majeur : celui de leur clergé. Le Père Lebbe les oriente vers le petit groupe de Verviers. Deux des évêques chinois débarquent à Liège où, en janvier 1927, ils obtiennent que l'abbé Boland soit mis à la disposition de leur projet. Le 11 janvier 1927, le Père Lebbe rejoint la Chine, annonce que l'abbé Boland est son successeur qui s'installe au Foyer chinois de Louvain. Sa mission : l'apostolat auprès des étudiants chinois et préparer des prêtres à partir, un jour, au service des nouveaux évêques chinois.

Des prêtres au service des évêques chinois

En octobre 1927, l'abbé Boland confie les trois premiers candidats au Collège de la Propagande à Rome. Ainsi, va naître progressivement, sous l'impulsion d'André Boland, ce qui deviendra la Société des Auxiliaires des Missions (SAM). En 1930, le premier samiste à partir est Raymond de Jaegher, issu des « petits enrégés ». Diacre, il terminera sa théologie en Chine où il sera ordonné prêtre en 1931.



A. Boland lors de sa première visite en Chine.

A partir de 1930, le premier objectif, servir les évêques chinois, s'élargit et devient servir tout évêque autochtone de quelque pays que ce soit. Un séminaire est créé à Louvain où les candidats suivent à l'université les cours de philosophie et de théologie.

L'abbé Boland visite la Chine en 1937 et fonde, la même année, avec Yvonne Poncelet, les Auxiliaires laïques des Missions (groupement féminin).

En 1938, l'abbé Boland obtient l'accord de Mgr Kerkhofs pour que la nouvelle société soit érigée dans le diocèse de Liège. Le 1^{er} juin 1939 à Banneux, à l'ombre de la Vierge des Nations, la Société des Auxiliaires des Missions (S.A.M.) et la Société des Auxiliaires Laïques des Missions (S.A.L.M) sont reconnues officiellement par

Mgr Kerkhofs ; la SAM est érigée en Société de droit diocésain.

L'engagement citoyen et patriotique

En 1937, l'invasion de la Chine par le Japon provoque un large mouvement de protestation en Europe. Le Père Lebbe s'engage clairement dans le soutien aux nationalistes chinois. L'abbé Boland est membre du Bureau de l'Union belge pour la S.D.N. et, à partir de 1938, participe activement à la campagne menée en Belgique contre cette invasion de la Chine. Après avoir participé à la résistance chinoise, le Père Lebbe meurt le 24 juin 1940.

L'abbé Boland participe aussi au Comité de vigilance des intellectuels antifascistes (CVIA), qui combat REX, la guerre et le fascisme. L'attaque et l'invasion de la Belgique, en mai 1940, par l'armée allemande déclenche la seconde guerre mondiale. Ayant noué par ses engagements des amitiés dans les milieux socialistes et communistes, l'abbé Boland accepte de collaborer, avec Fernand Demany et Albert Marteaux, à la fondation, en mars 1941, du Front de l'Indépendance qui comptera trente-cinq mille membres. Ce mouvement vise à fédérer toutes les initiatives de résistance sur une base patriotique et non idéologique. Le seul parti politique qui y adhéra est le Parti communiste. Dans ce cadre, Boland va, en particulier, aider de nombreux Juifs et Polonais à échapper à la répression des nazis. Après la guerre, l'abbé Boland est membre du Conseil supérieur de la Croix-Rouge et du Comité national de Solidarité.

La dernière étape

En 1947, pour raison de santé, il renonce à sa charge de supérieur de la SAM. Paul Gilson est rappelé de Chine, en 1948, pour lui succéder. L'abbé Boland devient professeur de religion à Liège, puis Eupen. Finalement, il sera aumônier de l'Institut de Geer ou « Foyers Sainte Marie » qui accueillent depuis 1893 des enfants abandonnés ou placés. En 1951, se met en place un enseignement professionnel pour les jeunes placés à Geer : l'atelier d'apprentissage de menuiserie Saint-Joseph et l'école ménagère Ste-Marie. Le 4 janvier 1955, l'abbé Boland meurt à Uccle.

Abbé Marcel Villers

Bibliographie

- Claude SOETENS, *Boland André*, Nouvelle Biographie Nationale, Bruxelles, 1994 ;
- Gabriel BANYANGIRA RUSAGARA, *La Société des Auxiliaires des Missions (SAM), de 1926 à 1940.*
- *Des prêtres occidentaux au service des évêques autochtones (chinois)*, Louvain, 2020.
- *Photo: Witworth (University) Digital Commons – Album 3: André Bolan: First visit to China II, 1937.*